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a las universidades, con menos calidad, con 

algo más práctico, pero no se ha jugado en la 

cancha realmente que uno pudiera jugar, que 

es muchas horas de práctica, conexión con 

empresa. El mundo técnico-profesional está al 

debe, sin duda que da un gran aporte al país, 

pero tiene que desarrollarse mucho más y de 

manera complementaria a la universidad, 

tiene que estar por un camino diferente, son 

vocaciones distintas. 

Mirando hacia 2030, ¿Cuáles son, a su jui- 

cio, los desafíos que ven para la formación 

técnico-profesional? 

Yo diría que hay que incorporar más tec- 

nología, frente a todo esto que hablábamos 

del mundo de la inteligencia artificial. Más 

calidad en nuestros académicos, que estén más 

al día, tenemos que seguir invirtiendo fuerte 

en eso, eso es absolutamente clave. Muchas 

más horas prácticas. ¿Eso qué quiere decir? 

Quiere decir que tú tienes carreras que tienen 

un alto componente teórico todavía en esto y 

deberías tener un alto componente práctico. 

De nuevo, vuelvo a estos países desarrollados, 

el mundo técnico-profesional tiene 30% 

teórico, 70% práctico. El tipo pasa 70% de su 

tiempo en un taller mecánico trabajando. 

Incluso, parten a las 8.30 AM y salen a las 

17.30 de la tarde, digamos. Entonces uno 

dice, nosotros estamos lejos, lejos todavía. 

Entonces tú tienes la necesidad de tener más 

componente práctico aplicado, profesores de 

mayor calidad y mucha más incorporación 

de lo que son el mundo de la automatización 

digital y todo esto. 

¿Por qué es importante invertir en este 

sector? 

Porque tú necesitas para poder seguir 

siendo competitivo en todas las industrias, 

necesitas técnicos de vanguardia. Eso es un 

factor clave. Nuevamente volvemos al caso 

de Singapur. ¿Y Singapur por qué lo pongo 

como ejemplo? Porque Singapur hace 60 años 

era como Chile, era más pobre que Chile. Y 

los singapurenses no es una raza distinta, 

digamos, especial, así que tú digas, mira, son, 
por decir, los japoneses, por decirte algo. No. 

Pero los tipos se dijeron, bueno, nosotros no 

tenemos recursos naturales, nos va a comer 

Indonesia en cualquier minuto. ¿Cómo lo 

hacemos? Inversión en capital humano. 

Universidades top, pero sobre todo mundo 

técnico profesional. ¿Y qué es lo que somos 

capaces de hacer? Y viene la pregunta. Van 

a la empresa y les dicen, ¿qué quieren hacer 

los próximos años? ¿Esto quieren hacer? 

Listo, nosotros vamos a preparar los técnicos 

para ustedes. Y vamos a ser competitivos. Y 

Singapur tenía hace 60 años un PIB per cá- 

pita menor que el de Chile y hoy en día tiene 

70.000, 80.000 dólares per cápita. Entonces 

estamos hablando cuatro veces o más de lo 

que es Chile. Entonces, ¿es esto posible? Sí, es 

posible. Lo que pasa es que hay que hacerlo 

bien y hay que hacerlo invirtiendo. En esta 

complementariedad entre el mundo técnico 

profesional y la universidad. Nosotros no 

tenemos que copiar la universidad. Tenemos 
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El mundo técnico-profe- 
sional no debe copiar a las 
universidades, sino tener 
vida propia, con más horas 
prácticas y mejor conexión 
con las empresas; esa es la 
apuesta que ha permitido a 
países como Suiza y Singa- 
pur liderar en productividad. 

que tener vida propia e invertir fuerte en 

esto porque va a ser efectivamente el polo 

de desarrollo de los países. Y eso es lo que 

vemos en Suiza, vemos en Australia, vemos 

en todas partes del mundo. 

¿De qué forma trabajan en conocer cuál es 

el perfil de los nuevos técnicos profesionales 

que buscará el mercado? 

En Chile tenemos que seguir trabajando 

con las empresas para tener un mejor match, 

entre lo que requieren las empresas y lo que 

somos capaces de formar nosotros. Yo creo 

que todavía tenemos un cierto desacople. 

¿Por qué se da ese desacople? 

Diría que es falta de comunicación, falta de 

historia... muchas empresas hoy día están 

agobiadas por temas económicos, la situación, 

el bajo crecimiento, problemas regulatorios. 

Entonces, tienen poco tiempo para pensar en 

lo que necesitan en los próximos 10 años, y a 

veces también nosotros mismos nos hemos 

acercado poco a las empresas. Nosotros tene- 

mos, por ejemplo, dos sedes que son duales, 

con empresas de Arauco y otra de Nacimiento 

(CMPC), donde hemos procurado hacer un 

match muy potente, entre las necesidades 

de esa región o ese territorio y la formación 

que nosotros entregamos. Yo diría que ahí 

estamos en deuda cuando se compara de 

nuevo con países desarrollados. Hace mu- 

chísimo mejor lo que es la prospección de 

cuáles son las carreras del futuro, cuáles son 

los técnicos del futuro y por lo tanto qué es 

lo que hay que formar hoy. También en Chile 

se da una característica que es, tenemos la 

gratuidad, que te permite estudiar cualquier 

carrera. Entonces uno dice yo quiero estudiar 

esta carrera porque me gusta, me encanta, 

aun cuando tenga una tasa de desempleo 

alta. Así se ha definido. Usted es libre de 

estudiar lo que estime conveniente y ya 

después verá en qué puede trabajar. En otros 

países desarrollados esto no es tan libre, a 

ti te van acotando cuáles son las carreras 

que el Estado te quiere financiar y por lo 

tanto tú lo que hagas depende mucho de 

lo que está sucediendo en el mercado del 

trabajo. Entonces creo que todavía nos falta 

más afiatar esa relación empresa-mundo 

técnico-profesional y con la colaboración 

del Estado. Aquí uno ve un ejercicio virtuoso 

entre estas tres entidades: Estado, por un 

lado, instituciones de educación superior 

y empresas, por el otro. 
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Financiamiento: 
las objeciones de 
Duoc UC sobre la ley 

  

Conocer las nuevas exigencias del mercado laboral 

y mejorar la preparación docente en terreno, son parte 

del plan que delinea el instituto técnico-profesional. 

Por: Polo Ramírez 

bs Hoy día estamos viviendo una 

complejidad muy fuerte con 

la actual ley hasta el financia- 

miento de educación superior”, 

advierte el rector Carlos Díaz, al 

hablar sobre los cambios y propuestas 

que giran en torno a las vías de finan- 

ciamiento de la educación superior. Este 

tema, ajuicio de Díaz, podría tener una 

incidencia directa en la calidad de las 

instituciones y sus egresados. 

¿Cómo se está anticipando Duoc a las 

nuevas demandas del mercado laboral 

para sus egresados? 

Invertimos miles de millones de pesos 

estos años para poder tener a nuestros 

docentes muy actualizado de lo que 

está pasando en las empresas, mirando 

hacia delante de nuestras escuelas. Eso 

es una obligación diaria que llevamos a 

cabo y, como digo, estamos haciendo un 

plan muy fuerte en eso. Pero también 

hay que pensar por lo que hay que te- 

ner educación continua porque pasan 

cinco, seis, ocho años y ya está todo 

medio obsoleto. A esto le agregamos 

inteligencia artificial y lo que está pa- 

sando en el mundo. Lo normal es que 

uno vuelva con frecuencia (al aula), 

que vuelva por una microcredencial, 

que vuelva a un diplomado, a un pro- 

grama corto. Yo creo que ahí tenemos 

un desafío país. Cómo vamos a hacer 

que la gente que ya está trabajando, que 

dejó de estudiar de manera permanente 

hace dos, tres, cuatro, cinco años, se 

mantenga actualizada en el tiempo. 

Nosotros vemos un crecimiento que 

se tiene que venir muy fuerte por el 

lado de la educación continua. Que es 

lo que sucede en otros países. 

¿Cómo ven desde Duoc la situación 

de la educación superior y su finan- 

ciamiento? 

Hoy en día estamos viviendo una com- 

plejidad muy fuerte con la actual ley 

hasta el financiamiento de educación 

superior. Que es un proyecto de ley que 

tiene problemas muy serios. 

¿Qué tipos de problemas visualizan? 

Tiene problemas muy serios porque 

viene a tratar de intervenir en todas 

las instituciones. Ya sea en privada, 

   con gratuidad o sin gratuidad. Tiene 

este elemento que quiere eliminar el 

copago en los deciles ocho y nueve. 

Lo cual es muy grave. Más grave para 

las universidades que para nosotros, 

pero también nos impacta. Y al final 

termina fijando aranceles para todo. 

No solamente para la gratuidad sino 

también para los que quieran acceder a 

un crédito. Entonces te afecta también 

el crédito o el sistema. Entonces eso 

significa que te baja la calidad. 

¿Cómo se financiarían entonces? 

Nosotros hasta ahora hemos logrado 

sobrevivir. Tú necesitas invertir en más 

tecnología, necesitas traer equipamientos 

de vanguardia. Necesitas invertir en tus 

profesores. Eso no es gratis. La gratuidad 

tiene un problema. Que te fija en función 

de lo que tú hiciste hacia atrás. Si hacia 

atrás hiciste poco, el problema que tienes 

es que no te estarás financiando lo que 

quieres hacer hacia adelante. Nosotros 

tenemos que invertir mucho, más fuer- 

te. Entonces, yo diría que el proyecto 

de ley tiene algunas cosas buenas, sin 

duda. Pero tiene errores, en mi opinión, 

garrafales. Fija que hay esta intromisión 

muy grande en venir a fijar el tema del 

fin del copago y el establecimiento de 

fijación arancelaria prácticamente en 

todos los niveles. 

¿Qué espera que ocurra con esta ley? 

A mí me gustaría que no salga. A mí 

personalmente, sin duda. Y me atrevería 

a decir que en el mundo tecnológico 

profesional preferimos que esto se dis- 

cute en un próximo gobierno. Porque tal 

como está, tiene elementos positivos, 

pero tiene muchos elementos negativos 

que nos van a afectar fuertemente. Y 

lo otro que nos preocupa también es 

el crecimiento del país. Un país que 

no crece o que crece al dos, ¿qué po- 

sibilidades tienes de colocar a todos 

tus egresados? Entonces lo que vemos 

hoy día es que muchos de nuestros 

egresados están trabajando en el mundo 

informal por falta de crecimiento, por 

falta de vitalidad del país. Entonces lo 

que necesitamos, que es más o menos 

obvio, es que volvamos a crecer a tasas 

del 4 al 5%.
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